



EL FARO

PERIÓDICO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO

AÑO VII

SE PUBLICA LOS JUEVES

Suscripción 1 Pla. trimestre

Anuncios a precios convencionales

AMPOSTA 31 ENERO 1918

CALLE DE SAN JOSÉ NÚM. 12

(A donde debe dirigirse la correspondencia)

HAY BUZÓN

Como órgano de unión republicana este periódico es defensor de los republicanos de todos matices.

N.º 248

Para los mismos están abiertas siempre estas columnas.

OTRA VEZ PRESO MARCELINO DOMINGO

Para los hombres que como nuestro jefe político tienen corazón de león y alma de gigante, un encarcelamiento, les ha de producir el mismo efecto moral fisiológico que causa a la mujer en el solemne acto de parir, de dar a luz a un ser, que lo pare con dolor de sus entrañas, pero cuyo dolor está recompensado con la inflexible e incomparable dicha de ser una madre.

El preso político, por el solo hecho de hallarse encarcelado a causa de propagar sus ideales políticos, o de atacar ideales políticos o religiosos que son opuestos a sus honradas creencias, añade a la categoría de ciudadano, la categoría de mártir.

El clero tiene a sus mártires de antaño en los altares de sus iglesias. Nosotros también elevamos altares, en nuestras almas, a los mártires de nuestros sacrosantos ideales de Igualdad, Libertad y Fraternidad. ¡Salve Marcelino Domingo!

Para hombres débiles, es la cárcel una tumba, pero para hombres del temple de nuestro entrañable amigo y querido jefe político, un encarcelamiento les dá alas, nuevos bríos, para renovar su rebelión, su coraje, contra todo lo que sea un obstáculo a la marcha del progreso, a la difusión e implantación de los ideales democráticos.

Queremos suponer que la libertad de nuestro querido amigo no se hará esperar, de lo que nos alegraremos infinito.

LA REDACCIÓN.

¡ADELANTE, JUVENTUD!

Entre los caos de sentimientos y de pasiones que defienden una barricada se encuentra de todo, bravura, juventud, pundonor, ideal, entusiasmo, convicción, encarnizamiento de jugador y más que todo, intermitencias de esperanza.

(V. Hugo, en «Los Miserables».)

¿Qué quieren decir estas palabras del ilustre pensador francés? Esta hermosa frase dá clara idea

del concepto que Victor Hugo tenía de la juventud francesa en las horas únicas en que en la nación inmortal se mascullaba el alentador ambiente revolucionario.

Victor Hugo tenía confianza plena en la juventud. Veía en ella la aurora triunfante tras de la noche triste y lúgubre. Veía los corazones palpitantes de que manera laboraban por la emancipación de su patria.

¿Existe en España un Victor Hugo capaz de levantar serenamente a la juventud? Sí; ese ser honrado e ilustre: Marcelino Domingo. Su cálida palabra enaltece a los espíritus jóvenes que la escuchan por todas partes y no hay duda de que en España se está formando un bloque poderoso que se prepara a luchar heroicamente cuando llegue el momento.

Vemos los sufrimientos y penalidades porque atraviesa la nación; vemos que nuestras madres, que todavía subsisten, se afanan dolorosamente para poder mantener a la familia con el escaso dinero de que disponen; vemos que las subsistencias aumentan fabulosamente su precio y todo el mundo obrero sabe que comer le es cosa casi imposible; vemos de qué manera el Gobierno se rie de nosotros, dándonos plomo por pan, injusticia por equidad y mazmorras por libertad.

Viendo todo eso, ¿no reclama la salvación de la patria miserable un esfuerzo enérgico?

Entonces no dudemos ni vacilemos más, compañeros. Pongámonos la mano en el corazón y si sentimos que late, que hay en él algún sentimiento altruista, desinteresado, algún anhelo de justicia, aprestémonos, jóvenes españoles, a la próxima lucha que se avvicina.

Nosotros somos el Sansón poderoso que ha de aplastar completamente a los filisteos que medran con descaro y soberbia en el comido templo del Régimen.

En esta hora única, preparémonos. No seamos menos que nuestros hermanos los franceses a quienes admiró Victor Hugo.

J. VAQUÉ Y SOLER.
Barcelona, enero de 1918.

Del Comité de Huelga

Cartagena, 21 enero 1918.

D. Joaquín Obrados Segarra

Amposta.

Querido amigo: No nos fué posible contestar antes a su demanda de artículos para el extraordinario del periódico EL FARO que dirige.

Con gusto hubiéramos atendido sus deseos, pero nuestra condición de penados no nos permite la exteriorización de nuestro pensamiento para que sea publicado. Comprenderá que nosotros más que V. mismo, sentimos esta lucha de imposibilidad, contrario a la voluntad nuestra.

Suyos, buenos, amigos.

Julían Besteiro, Daniel Anguiano, Francisco Largo Caballero y Andrés Saborit.

POR FUERZA

En España, se imponen procedimientos radicales, para la transformación moral de los hombres.

Estamos sumamente atrasados, sumidos a una postración de incultura tan grande, que es la mayor vergüenza que cabe al individuo.

¿Quién sabe sentir? ¿Quién sabe pensar? ¿Quién sabe letra suficiente para capacitarse de sus deberes...?

En la clase obrera poquíssimos; en los braceros del campo, casi nadie. ¿Cabe mayor desgracia?

¿Puede un pueblo sin cerebro, sin la menor noción de sus derechos, hacer algo, que responda a un ideal? Imposible.

¿De un pueblo inculto, que cercado de miserias, dobla la cerviz como res de matadero, para que el carnicero de el mazaso, puede esperarse algo?

Pueblo sin cultura, es cabeza sin ideas, miserable al sentir y cobarde al obrar.

Fijarse bien: pasan mendigos belgas, saben varias lenguas; alemanes, con el mapa de nuestra nación al bolsillo; franceses, que con su espíritu impulsor de ciudadanía, piden limosna quitándose la gorra para saludar a todo el mundo.

Pero estas naciones, tienen otros gobiernos, distintas leyes, otras enseñanzas; y el niño, al nacer, ya está al amparo de una sociedad consciente.

Vivimos en la marina, en poblaciones de importancia, a tres pasos de la gran Barcelona; y no obstante,

ni sabemos la primera lección en derecho individual.

El payés acomodado, indiferente, sin preocuparse de saber leer; metido entre sus escrituras como fátuo Dios. Los menestrales, incorrectos, sin alma de asociación, aptos para el juego de monte. Los braceros del campo, inútiles, camino de la táberna.

¡Que desgraciados somos...! Procediendo así, nos metemos al calabozo y pagamos con nuestra sangre al carcelero.

Por que es sangre, cobrar jornales tan miseros, vivir con tan poco pan, sin atrevernos a clamar justicia, libertades para nuestro desarrollo social.

¿Y en lo político? Menos que nada: ceros a la izquierda.

Rigen nuestros municipios, los intrigantes, los de la influencia política, la lepra caciquil que chupa nuestro sudor, y nos mata las iniciativas.

Los caciques, que burlan la voluntad de su pueblo, deben ser acosados a pedrada limpia, como se hace con los perros rabiosos.

El más santo de nuestros derechos, porque está en Dios, en la naturaleza, y en la sociedad, es el libre ejercicio de nuestra conciencia.

Por este camino, llegaríamos a la democrática autonomía de los municipios, para tranquilidad de nuestras familias.

Por lo cual, repito otra vez, que en España, se imponen procedimientos radicales, que transformen nuestro pensar, nuestro proceder, con sangre nueva capaz de dar un golpe.

¿Cómo? Por muchos caminos se llega a la meta, pero el más recto; es darle un puntapié a la monarquía.

A. VALLS.

Alcanar 1918.

DEL NATURAL

Tardes de encanto

A la bella y simpática señorita Manolita Sala.

Circunda en todas las urbes inmensas, barriadas deliciosas en extremo, afueras de aspecto popular, alrededores atractivos y pintorescos. Sus moradores viven allí por comunidad de intereses, costumbres, ideas, tradiciones. Familiarízanse en el trato, conviven dulce y plácidamente, ayúdanse como padres e hijos, y se aman como fieles y buenos hermanos. Y esto contribuye a que se desenvuelva en tales suburbios una paz envidiable, un bienestar dulcísimo, apetecible...

Las calles en las tardes domingue-

as aparecen solitarias, tranquilas, participes sin duda del reposo festero. Y solo de vez en cuando quiebra la soledad y el silencio del espacio el ruido de los tranvías que resbalan mecidiéndose sobre los rieles; o los bocinazos recios de un automóvil que cruzando veloz por la clásica calle grande de la barriada, aturde súbitamente a los confiados vecinos que con solicitud dirigen sus cansinos pasos al bar favorito, a la sociedad elegante, al cine predilecto o al círculo de moda.

Sin embargo las charlas retozonas no se interrumpen, los coloquios vivaces no cesan, la algarada festera no decrece, el entusiasmo de la gente moza no pierde calor, y ni siquiera llegan a quebrarse los cuchicheos insolentes de los mozalbetes ineducados, que actuando de verdaderos profesionales en el arte se dedican a mofarse o clavar el tijerazo burdo a fulanito o menganita que satisfechos cruzan la plaza bullanguera, en donde contrastando con semejantes ridiculeces hallanse jugando alegremente niños avispadados y vagamundos que dormitan en los bancos públicos, bajo el suave balancear de las palmeras.

Allí no hay edificios recientes, aparatosos, gigantescos. Ni coches de plaza, ni automóviles de alquiler lujosos. Ni estudiantes que hacen guiños a las modistillas. Ni murgas, cantos, pianos desafinados bajo los toldos de los terrados. Nada de eso; todo produce contraste con el enjambre de la capital inmensa.

No obstante, en una de las callejas oscuras y silenciosas, en donde impera el Orden mundano, en donde los profanos en el querer no dirigen sus miradas traicioneras, hay en las tardes festeras un idilio amoroso, vehemente, apasionado entre una gentil muchacha virgen en el amar, de 17 años; rubia, casi de oro; vivaracha; doblemente bella; de ojazos negros y soñadores, que hablan en cuanto miran; de boquita fresca, incitante, que invita al placer del cáliz seductor; de corazoncito sin pizca de malicia, a diferencia de su amiga en cuyos labios residen las frágiles palabrejas de sus desaprensivas compañeras de taller; y un mozalbete inexperto que goza del romanticismo ideal y del espíritu embriagado de poesía y encanto.

Y mientras tales acontecimientos se suceden en la puerta débilmente iluminada por un mechero de gas, su virtuosa mamá, pensando en la juventud feliz de su retoño amado, estará quizá satisfecha, brotando en su alma un raudal de esperanza prelude de ilusiones doradas...

Y así pasan las horas de dicha, fenece la tarde y el idilio continúa con más ardor si cabe, en medio de relevantes pruebas de afecto, de juramentos de fidelidad que encarna al ser el supremo encanto de un mañana venturoso cuajado de inmensas delicias.

La noche con su negro manto cubre el horizonte, a lo lejos oyense las risas de la multitud que marcha a sus hogares, cruzar por los lados las parejitas de siempre, y la monotonía de las postreras horas del atardecer, hácese luego más ostensible envuelta en profundísimo misterio. Y la charla de los enamorados languidece ya, los destellos de luz que inundan la imaginación de las almas idealistas apágase ante la muerte de la tarde invernal, y la mujercita hermosa extiende cautelosamente su blanca y marfileña mano una... dos... tres veces sobre la diestra del galán que la contempla extasiado pidiendo acaso el cruce de las pupilas para hacer más grato el adiós!, el adiós perverso que todo lo consume y aniquila.

Y en el mismo lugar, mostrando la esbeltez de su talle, y con los ojos bañados en lágrimas no pierde de vista



Cuerpo expedicionario francés en el Asia menor. Trabajadores chinos.

al enamorado, que aléjase despacio con el alma dolorida concentrando su pensamiento juvenil en la novia ideal de encantos seductores que debe acariciar su vida y llevarle por el sendero de los grandes ideales...

Ad. 23-1-918.

J. Q. de R.

DESDE LA CENIA

A nuestros jóvenes ex carreligionarios

Es curioso el hecho de que aproximándose el día de elecciones para diputados a Cortes, veamos cual fenómeno nunca observado, como ciertos jóvenes cuyo postín es sobradamente conocido de republicanos pero que cuyo republicanismo también sobradamente sabemos es de los que no tienen estilo, trabajan y trabajan haciendo política.

Transfugas unos del sindicalismo, fugaces otros, de las teorías de los Tolstoi, Kropotkine, etc. renegadores los últimos de aquellas épocas que quisieron brillar por sus ascendidas ideas republicanas, son los jóvenes cuyos cerebros está en nuestro ánimo demostrar vueltan más por cualquier aire en movimiento que el más perfeccionado de los anemómetros.

Hubo una época en ésta, que terminando los estudios algunos de los individuos de referencia y llegando de fuera los otros, coadyuvaron a la organización de una Juventud republicana de cuyas ideas decían compartir los enamorados también del no digo anarquismo sino también nihilismo, y que por lo visto tienen gran interés de hacer saber y pensar que por su hambre y afán eran todos también enamorados del canibalismo. A vuestros rápidos y vertiginosos cambios del *modus vivendi* en política os corresponden términos de diferente significación pero que aun no los gastamos para manifestaros cuanto merecéis.

Habían creído un día los jóvenes payeses de ésta (que no por tener tal profesión dejan de ser, no tanto, sino más dignos que vosotros) que con vuestras conferencias, mítines y manifestos entusiásticos por la república, contaban con capacidades para dirigir la organización que intentamos; pronto comprendieron a pesar de que los conceptuáseis rudos e ignorantes, que vuestra conducta no era la que en vuestros parlamentos y conversaciones aconsejábais y así os dejaron en el olvido, más bien que en el olvido, observándoos para fortalecer sus ideales y practicar precisamente todo lo contrario que vosotros.

Afortunadamente desde nuestra infancia política, payeses y no payeses os vimos con todos vuestros planes por demás funestos a nuestros sagrados intereses y relegándoos al lugar que por vuestras acciones merecáis; habéis seguido con el intento de deshonrar nuestro ideal queriendo aparecer como republicanos sin que la risa sarcástica de vuestros interlocutores rectificara vuestra conducta.

Ahora que se acercan elecciones, y por motivo de que el más anticalalán de los partidos, el más indigno de los partidos: el regionalista, trata de presentar candidatura por este distrito de Roquetas, os reunís y ofrecéis hacer propaganda a su favor. Eso no nos indigna, vemos que cuaja en vuestro insignificante y vergonzoso modo de ser y por eso precisamente trato de relucir una acción villana más, que suscribe la enorme lista que sobre vosotros pesa.

Habéis oído decir que Cambó tiene mucho dinero y como éste no satisface, en cuestiones políticas, más que a caracteres como el vuestro, os apresuráis para comunicarle vuestra entusiasta adhesión. Yo creo que en vuestro caso «no se hizo la miel para el burro» según dice el adagio.

Los republicanos del distrito de Roquetas os sabremos hacer fracasar una vez más en vuestros propósitos.

¡Abajo los traidores de la asamblea de parlamentarios! ¡Abajo el caciquismo!

ARTURO FERRÉ.

Cenia 16-1-918.

Por más que se esfuercen los caciques que apoyan a Ripoll, los unos, y los otros a Kindelan, quien se llevará el acta del distrito de Roquetas será D. José Perez de Rozas.

Bien lo demuestran los pueblos con el entusiasmo que reciben a su candidato.

Bien lo demuestran los caciques y caciquillos con el miedo cerval que les ha entrado.

Palau es un imbécil

Con el título que encabezan estas líneas nuestro querido colega de Tortosa, *El Pueblo* publica el siguiente sabrosísimo artículo:

«Hace tiempo que en estas líneas no ha aparecido ninguna figura interesante. Yo llamo interesante a todo lo que sea anormal. El genio es interesante como lo es la idiotez. Lo uno redundaba en bien de la especie; lo otro en mal. Por eso hay que ensalzar a lo primero y hay que lanzarse agresivos contra lo segundo.

Nos gusta acometer a la gente cuando se lo merecen; cuando son fantoches absurdos con pretensiones de Dioses; cuando son tontos y orgullosos; cuando son soberbios y desvergonzados

Por todo eso me metí con Matamoros hace ya tiempo; por todo eso le puse en solfa desde estas columnas, y por todo eso arremeto ahora con Palau, alcalde de Amposta, limpiabotas de la muy serenísimas y feísima infanta Isabel; cacique máximo y mango-neador de las obras del puente.

Palau es más tonto que un portugués tonto. Si tuviera inteligencia como petulancia, se habría ahorrado mucho dinero en las obras del susodicho puente. También se lo habría ahorrado si no fuera tan fresco. En fin; a otra cosa.

Palau ha recorrido todas las redacciones de los periódicos barceloneses, mendigando una gacetilla ridícula.

Ha removido a Roma con Santiago para conseguir que los diarios de la ciudad condal digan que él ha almorzado con la infanta Isabel. ¡Que honor para su familia! ¡Que dicha para Amposta!

Su estómago, hinchado de viandas palaciegas debía haber paralizado sus funciones fisiológicas. ¡Que dicha para Palau! ¡Haberse podido exhibir en una barraca con un vientre abultado y un letrero que dijera: «me lo hizo la infanta».

¡Manes del Bobo de Coria! Haced un milagro. Poned vuestro omnimodo poder al servicio de este Monterriella, para que, al verle sepamos que es amigo de una encopetada dama. ¡Oh! ¡Ah!

Hoy, sólo hemos querido demostrar su imbecilidad, y sólo esto decimos. La vida es larga, y ya nos sobrará algún rato que podamos dedicárselo.

EMILIO PALOMO.

PAZ

Palabra dulce, palabra en que miles de voces claman a la vez, con gritos aterradores, llenos de amargura y desesperación.

Paz ¡Oh! paz. Que tiempo más hermoso maldastas, para estas pobres mujeres, que siendo madres, les faltan a su lado, hijos y esposos. Por culpa de esta maldita guerra europea, en que todo lo avasalla y destruye, siendo ella la causa para que miles de personas lloren, se desesperen, aguardando la hora, en que tu, pasando por encima de murallas y trincheras, te sepas imponer, con tu verdadero nombre de paz.

Hoy el cañón, aún brama, aún sigue lanzando fuego demoledor, haciendo temblar el suelo, por donde pasa. Hoy aún existe sobre la tierra, el hombre que con el solo impulso de dominio, promulgó este conflicto europeo, esta campaña mortal, de devastación y exterminio.

Y mientras el hombre acomete contra otro, que es hombre como él, hay un sér, formado de la misma materia, que les obliga a luchar con la muerte, para que una vez alcanzada la victoria, pueda regir, sin haber derramado una sola gota de sangre el dominio de un mundo imperial.

En el siglo XX, nuestra nación, como otras que se encuentran neutrales, ofrecen el aspecto, de admiradores, ante la Europa que va de tumbos en tumbos, cayendo al precipicio de la nada. Y deben ser los países admiradores del conflicto actual, quienes sin dejar un momento de reposo, trabajen para poner remedio al mal que sigue ejerciendo, en la hora presente, esta cruel y fatal guerra.

Paz, paz y paz. Levantemos este grito todos juntos, hasta que se imponga por completo, por todas estas naciones locas de venganza y victoria. Una vez hayamos cumplido con este bien, evitaremos que continúen derramando sangre, miles y miles de personas inocentes.

ADELANTE.

A los Lligueros

Son los políticos de enfrente especialistas en el arte acomodaticio. Para ellos solo hay un principio y fin de las cosas: el provecho.

Para llegar a él no reparan en medios ni les asustan los resultados. Poseen el don de la estabilidad pasajera, porque ya se sabe que quien no cimienta bien el edificio ideal o material que construye, éste se derrumba, aunque en esta postura tonta y ridícula, como tontas y ridículas son las razones en que la apoyan, pierden su dignidad y se transforman en *mochuelos* de pico largo y de patas endebles. Son a su modo y manera, de la manera y modo como ellos discurren, la gente del *bien decir*, del *habla elocuente*, de la *competencia*, del *todo* y en *todo*; y creídos en ello, en esta sabiduría, competencia y moralidad, que ni conocen ni practican, créense en derecho a la anulación total del que frente a ellos se levanta con un derecho legítimo que da la razón, con una honra política no mancillada que se consigue por la rectitud de conciencia, una convicción arraigadísima y una fe inquebrantable que se posee y se aprecia por tenerse concepto elevado de la finalidad humana. Los que así piensan y discurren sobre los demás elementos no afines, son ese nuevo aborto político ocurrido de algunos días en este distrito. Es ese conglomerado, esa fermentación política, los *Lligueros*.

¿Quiénes son y cuántos son? Es difícil la respuesta, puesto que cuando aquí hablábamos los republicanos de la personalidad de Cataluña, esos de enfrente refan y escárneñan. ¿Quiénes son? Son los que en Julio último, cuando su *leader* de hoy daba la nota fuerte del alma catalana frente a un poder absorbente, se mofaban y maldaban a quien quería recabar mayores libertades. ¿Quiénes son? Son los políticos fracasados de cada pueblo, los que fueron de Querol y Barco y más tarde de Kindelán y fueron de este último y seguirán siéndolo si éste no hubiera correspondido y pagado con igual moneda como antes ellos hicieron con los demás. ¿Quiénes son? Son los que en parte alguna pueden ser nada si en todas partes hubiese vergüenza y dignidad política. Y los que son, los que mandan, los que ostentan representación, los que dominan son *Lligueros*, se han mudado de casa por el poder real o ficticio que pueda tener y por lo que les puede valer la fuerza o la representación que en el Gobierno tienen los elementos *Lligueros*. ¿Cuántos son? Nadie. Porque no es nadie quien varía fácilmente y quien con mayor facilidad reniega de la idea que en él se ha encarnado toda la vida. No son nadie, ni moral ni materialmente, porque se amparan en este partido que se eleva por la traición a la Asamblea de parlamentarios. No son nadie en cuanto a número porque para serlo deben emplear aquellas mismas armas innobles que empleaban cuando eran de la situación. No son nadie, ni pueden serlo porque el fin que les guía es tan ruín y perverso,

como ruines han sido para la causa de Cataluña y de España, los que bajo su bandera se han encumbrado y han medrado. Elementos así, políticos así, claman ahora contra los caciques cuando ellos son la encarnación de esa plaga pero más noble aun que ellos porque al menos continúan siendo lo que siempre han sido; perversos. Pero vosotros señores de la nueva Liga sois peores, porque sin dejar de ser lo que siempre habéis sido, sois traidores.

Traidores a vuestros antiguos jefes y a las intuiciones que siempre defendisteis. Y traidores al pueblo, a la asamblea y a vuestras ideas, y por último los futuros tiranos que habrá necesidad de barrer porque vuestro ideal único y exclusivo es el acaparamiento material y la ruina moral del pueblo puesto que mirándose a vosotros razona el pueblo: «Podemos traicionar como ellos traicionaron.»

Elementos así nacidos a la vida política pretenden actuar de *renovadores* y para hacerlo dan mandobles y capotazos sin ton ni son. Maltratan, vociferan, patean y gritan como el pobre *nene* que pide una golosina solamente que ellos piden *piltrafas* municipales: dominio, influencia y explotación.

Ese nuevo elemento, esa nueva fuerza para hacerse simpática a esta tierra, invoca el nombre de Cataluña. Este es su lema. Y para hacerlo creer la emprende y empieza como argumento el origen de nuestro candidato señor Pérez de Rozas. Dice que no es catalán, que no habla nuestro idioma, pero no dicen que siempre fué la misma su idea, que por Cataluña y por España ha elaborado toda su vida, mientras ellos los *Lligueros* solo laboran para sus bolsillos. Para hacerse simpática la *Lliga* promete dádivas y quiere inculcar odios hacia los que no hablan nuestra lengua y no recuerda que castellanos hubo, que Cataluña entera admiró y que por ella se sacrificaron. Un solo caso citaremos: el de D. Nicolás Salmerón. Orgullo tuvo Cataluña para su diputado y orgullo tiene el distrito de Roquetas por su candidato.

Se avala señores de la *Lliga* frente a vosotros, su conducta, su competencia, su moralidad, su honradez, sus virtudes y le avala más porque ni se mide ni os teme y habremos de deciros fuerte y recio: que sin vosotros y contra vosotros pese a quien pese triunfará nuestro candidato, pues el mundo todo abre sus brazos a la democracia y Roquetas los republicanos impondremos esta vez nuestras libertades santas y nuestros derechos legítimos y honrados por encima de una manada de políticos vividores.

MANUEL FAVA

NOTICIAS

A la hora de cerrar esta edición continuaban presos nuestro querido jefe político y amigo D. Marcelino Domingo y el no menos querido amigo y correligionario Angel Samblancat.

Sin embargo por las noticias que tenemos parece que serán pronto puestos en libertad. Así sea.

El miércoles último vino a esta ciudad nuestro candidato Sr. Pérez de Rozas, con el cual departimos un buen rato sobre las próximas elecciones.

Confía que saldrá victoriosa su candidatura, haciendo durante este período electoral una campaña activa en todos los pueblos del distrito de Roquetas.

Allá como aquí

Nuestro distinguido colaborador D. Angel Samblancat publica en el *Ideal de Aragón* un valiente artículo contra los caciques, y de su lectura se deduce, que los de allá son como los de aquí. Para que nuestros lectores se cercioren, copiamos:

«Estos, los caciques, hace quince o veinte años que están saqueando y pillajeando y devastando a Graus, y sin embargo, Graus no ha muerto.»

«De... es muy sabida una frase que revela su psicología: En política no importa el interés público, sino el interés particular. Una cuestión de interés general no da un voto, y un favor da por lo menos un voto.»

«De... es famoso otro dicho que revela su rapacidad: de cada una de las pesetas que entran en Graus por el puente de abajo y por el puente de arriba, me pertenecen a mí nueve perras.»

«... es un aprovechado. Ahora ha restaurado su casa con cemento y piedra de un puente que se construye en Graus por administración.»

«Compara y medita pueblo, para saber que todos los caciques son iguales.»

El tiempo

Muy vario. El domingo último sol y lluvia y el lunes descargó una copiosa lluvia durante el día y toda la noche hasta la madrugada del martes. En este día apareció el cielo despejado y con muy buena temperatura.

El arroz

En esta plaza calma completa. Apenas se hacen transacciones de dicha gramínea.

El total de los barcos españoles hundidos por los alemanes desde Agosto de 1915 a Noviembre de 1917 asciende a 54 barcos, con un tonelaje total de 107.606 toneladas, que equivalen para España a una pérdida, por lo menos, de 160 millones de pesetas. ¡Sin comentarios!

DEL BUZÓN

R. R.—Algo sabíamos del traslado de un piano desde un café de *dami-selas* a cierta casa particular. Pero ello nada nos importa. Lo que nos ha gustado es saber que dicho traslado se verificó por el carro del Ayuntamiento. ¿Querrán acaso nuestros ediles convertir el salón de sesiones en sala de juerga para así distraerse de la pesada tarea de trazar logaritmos? ¿o será acaso que lo quieren para hacer más cómoda la digestión? Porque algo de interés debe haber en ello cuando el piano adquirido por un particular, es el carro del Ayuntamiento quien efectúa el traslado. De esta va a rejuvenecer Palau y a condenarse Jaime si algún día le tocan couplets *Papitescos*.

L. Onarices y siendo obra.—Permitimos ciertas libertades cuando ellas conducen a fin práctico. Esto es ayudar a quien tiene aptitudes para algo; siempre estamos dispuestos. Pero no permitimos ni toleramos se nos tome el pelo haciéndonos leer producciones tan pésimas como las de ustedes. Sus versos son una *lata* y un disparate. No saben ustedes una palabra de retórica y poética. Y siendo así lo más práctico es que usted coja un violón y como desesperados *tronadores* les cantan a sus *bellas* sus malas producciones. Pero a nosotros nada de eso que no tiene ni la gracia de hacer reír siquiera.

UNA CARTA

He aquí una carta que, comentando la tasa de 43 pesetas, recibimos de Amposta:

«Amposta, 22 Enero de 1918.
«Los Mercados».—Valencia.
Muy señor mío: Los molineros están locos. Lo que debían es ofrecer

sus molinos para elaborar el arroz el mismo Ayuntamiento, mediante un molinaje reducido, y que el Ayuntamiento comprara el arroz cáscara, y venda el blanco y despojos.

Con el amonfaco a 200 pesetas, el super a 20, el precio de producción resulta en Amposta a 45 pesetas 100 kilos, arroz cáscara. Habrá pues, el año que viene, de venderse a 55 pesetas. Con la tasa de 42, que será 30 pesetas en cáscara, hay que abandonar el cultivo.

El excesivo precio de las subsistencias y «la falta de éstas en ciertos puntos», es debido únicamente a los defectuosos transportes. «Creer que pueden estar baratas las subsistencias es un error», y es necesario desaparecer este error. Todo ha de ir caro por necesidad. La guerra submarina es un fracaso, pero fracaso sólo para el abaratamiento. Cada día van al fondo del mar unos dos buques con 3 a 4.000 toneladas de géneros. La producción por falta de brazos ha disminuido. La consecuencia es evidente: «Deficiencia y encarecimiento.» La guerra submarina no atañe sólo a los aliados; hace igual perjuicio a todos, incluso a los centrales, que pagan un disparate lo que reciben de los neutrales.

Los géneros han de ir caros y ello no es un mal para los neutrales, pues caro venderán al extranjero los excedentes de su producción.

La solución del problema «es pues, para el trabajador, aumento de jornal y trabajo, y no abaratamiento de subsistencias.»

El problema, a mi entender, que debiera seguir el Gobierno, es:

1.º Transportes por ferrocarril, doble vía, construcciones de vagones, locomotoras, muelles provisionales, pronto hechos.

Para ello expropiación como en tiempo de guerra, incautación de las fábricas o convenios con éstas para la fabricación de redes, vagones, locomotoras, facilitándoles dinero para su más amplio desarrollo. Dirección única de los ferro-carriles para evitar los inconvenientes y retrasos causados por el cambio de Compañía para una mercancía. Política y políticos completamente apartados de la administración.

2.º Aumento de la producción agrícola:

a) Fábricas de amoniacos de turba y de orujo, garantizando el Gobierno el 10 por 100 de interés durante cierto número de años.

b) Fábricas de cianamido con los saltos de agua.

c) Contribución fuerte a la tierra inculta, para que ésta se cultive, dando así trabajo y subsistencia.

d) Ley decretando que a los productos no podrá ponerse tasas que no permitan un beneficio de 40 por 100 al productor, a fin de que el labrador cultive con interés e intensidad.

3.º Tratados de intercambio para obtener del extranjero lo que aquí hace falta, a compensación de darle a éste lo que nos sobra.

4.º Hasta que sean suficientes los F. C. organizar los fletes de escabotaje y de alta mar, incautándose de toda la marina española y de los barcos extranjeros internados en los puertos, pagando a los propietarios un precio altamente remunerador sin ser excesivo, y

5.º Procurar que todos los trabajadores tengan trabajo y jornal que les permita vivir, mejorando carreteras, vías férreas, efectuando obras de riego, etc.

Como primera medida y antes de todo conviene suprimir juntas de transportes, juntas de subsistencias; anular toda la serie de estúpidas disposiciones, R. O. y R. D. últimamente decretadas.

Una sola disposición nueva: Aumento serio del sueldo del cuerpo de Carabineros y de aduana; penas severísimas para los que sean cómplices de contrabando. Penas durísimas a los contrabandistas.

Con energía y honradez, creo que no sólo se conjurará la crisis actual sino que entrará pronto España en una era de prosperidad grande.

De V. atto. S. S. Q. S. M. B.
OSCAR CARVALLO.
De «Los Mercados»

LABORATORIO DE ANÁLISIS QUÍMICO
Prepara las recetas con toda exactitud y limpieza... Garantiza la pureza de los medicamentos... Prueba la gran confianza que se tiene a esta... farmacia, su numerosa clientela...
Vende medicinas y específicos a precios económicos.

FARMACIA MODERNA ENRIQUE AUBESO AMPOSTA

ANÁLISIS
de URINA con determinación de albúmina y glucosa; de LECHE, AGUA y VINO; de TIERRAS de Labor, mecánico, físico y químico completo; de ABONOS (guano) con determinación del grado de superfosfatos, sal amoníaco, azúcar y sal potásica.

BICICLETAS Y MOTOCICLETAS
Construcción, reparaciones y accesorios
SOLIDEZ y LIGEREZA :: ECONOMIA
Bicicletas a plazos desde 2'50 pts. semanales.
TALLER de **FACUNDO BENET**
Carretera de la Rápita.—AMPOSTA

EBANISTERIA
= DE =
RAMÓN RICO
Calle Moncada, 13 :: **TORTOSA**
Gran surtido en camas, sillas, cómodas y todo lo concerniente al ramo.
Especialidad en muebles de encargo.
PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN ZAPATERIA
= DE =
JUAN MORESO
Ángel, 15 — **TORTOSA**
Especialidad en los encargos a medida.
Solidez, elegante confección y baratura en los precios.
Sucursal en AMPOSTA:
ARTURO PANISELLO
Calle de San Juan

CASA NOÉ
Paseig de Palau :: AMPOSTA
Grans Magatzems de Mobles
Varietat inmensa en diferents estils :: Especialitat en Llits, Galaxeres y Cadires.
SOLIDEZ y ECONOMIA
Se recomana aquesta casa, especialment als que s'han de casa.

Hotel Continental
TARRAGONA
Habitaciones higiénicas
con luz eléctrica y timbre
CONFORT Y ECONOMIA

GRAN FÁBRICA
= DE =
AGUARDIENTES y ANISADOS
Licores, Jarabes y Vinos generosos
Ismael Homedes Cardona
Calle de Reus — — — **TORTOSA**

DISPONIBLE

Almacenes Fábregas
CONFECCIONES
NOVEDADES
MERCERÍA
TEJIDOS
Paseo del Alcalde Palau, 23
AMPOSTA
GRAN SASTRERIA
LA TIJERA DE ORO
CORTE ESMERADO
RAPIDEZ Y ECONOMIA
Plaza de Agustín Querol :: **TORTOSA**

Taller de Carpintería y Funeraria
"LA COMPETIDORA"
de **EVARISTO JULIEN**
Gran economía en los servicios funerarios
Esta casa trabaja a mitad de precio de otras casas o agencias funerarias, facilitando con prontitud y economía toda clase de servicios y anexos a esta industria por lujosos que sean.
Esta casa tiene servicio de vestidor y vestidora de difuntos a precios muy cómodos y con arreglo a la clase de entierro.
Esta casa no usa el nombre de ninguna agencia funeraria, porque de usarlo sería causar el descrédito de **La Competidora**.
Gran surtido de coronas y pensamientos para los difuntos.—*Servicio permanente.*
Se construyen «Aventadoras de arroz» y demás granos, con arte y esmero.
¡No equivocarse! Calle de Corsini, n.º 71
AMPOSTA

cabará por convencerse.
cabará por probarlo.
cabará por hacerlo.
cabará por serle necesario.
cabará por convenirle.
cabará por darnos la razón satisfecho de su éxito.
Ni mejor ni más barato porque las condiciones en que está montada esta imprenta, nos colocan en el terreno en que podemos competir con todos los demás.
Pídanos hoy mismo precio de los impresos que necesite.
Nuestros talleres pueden visitarlos todos cuantos deseen.
IMPRENTA MONCLUS
Bajada del Puente del Estado
TORTOSA

Aplicación del 606
Todos los días, desde las 8 de la mañana hasta las 5 de la tarde.

ABRAHAM MAQUEDA Y MUÑOZ
Paseo Palau, 41.
AMPOSTA

Especialista en el Paludismo
Aparato digestivo, y niños.
Enfermedades secretas

BLAS SANCHIS
REPRESENTANTE DE LAS CÉLEBRES MÁQUINAS
SINGER PARA COSER Y BORDAR
Las más sólidas y perfectas que se conocen.
Ventas a plazos y al contado = Accesorios y piezas para las mismas.
Calle de San Roque 15.
Fonda de «La Noya» :: **AMPOSTA**

Taller de Carpintería y Ebanistería
= DE =
J. FUSTÉ FORGADELL
Muebles, imágenes, figuras y objetos propios para regalos, macetas y flores artificiales.
Pidan precios para toda clase de trabajos de carpintería y ebanistería
NO EQUIVOCARSE
Mayor, 50 **AMPOSTA**

AGENCIA DE TRANSPORTES
= DE =
Juan Ripollés
Servicio especial de carruajes para pasajeros. Se reciben encargos para los recaderos de Reus, Tarragona y Barcelona.
Calle de San Juan
Teléfono 20 y 24 **AMPOSTA**

MEDICO CIRUJANO

CUSTODIO ANTON PEREZ
Paseo Palau, 23, 2.º (Casa del Francés)
AMPOSTA

Horas de visita de 10 a 1